

Redactor General.



Cádiz juéves 10 de marzo de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 6.^{hs} y 13': se pone á las 5 y 47'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 10' 38"—Es el día 19 de la luna. Sale á las 10 y 23' de la noche. Se pone á las 8 y 35' de la mañana. *Mareas*: Primera alta: á las 4 y 10' de la madrugada. Primera baxa: á las 10 y 23' de la mañana. Segunda alta: á las 4 y 32' de la tarde. Segunda baxa: á las 10 y 45' de la noche. *San Meliton, y 39 compañeros mártires.*

Jubileo de XL horas—En la iglesia de San Lorenzo. [Se manifiesta á las 6½, y se oculta á las 5½]

Orden de la plaza—*Geefe de día*: El teniente-coronel Don Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallon de Voluntarios. *Parada*: los cuerpos de la guarnicion. *Ronda*: Milicias.

IMPRESOS.

Diario mercantil del 9—Copia del *Conciso* un artículo en que muestra los inconvenientes de mudar la actual Regencia, celebrando como triunfo conseguido por los buenos sobre los malos la resolución tomada por el congreso nacional el 17 de febrero, admitiendo á discusión la proposición hecha para que no se tratase de este importante asunto sino en sesión pública—Concluye con una antigua letrilla titulada *El conestillo*.

El Duende de los cafés, núm. 221—Contiene la undécima visita á la tertulia de los serviles, en donde se celebraba la mudanza de Regencia, que firmemente esperaban para el 17 de febrero; mas turbó el placer el recibo de una carta en que se anunciaba haberse malogrado el proyecto—Concluye con un soneto de J. P. al pueblo de Madrid por su conformidad de sentimientos con el de Cádiz.

NOTICIAS.

Rotterdam, 13 de enero—Por un testigo presencial sabemos que cuando el feidmariscal príncipe de Schwartzemberg observó en Leipsick la derrota de los franceses despues de tres días de combate, partió al galope á felicitar á su soberano, que junto con el emperador de Rusia y el rei de Prusia, se hallaba en un altura á dos millas del campo de batalla. Al llegar ante SS. MM. saludó al emperador con su espada, diciendo: "Señor: la batalla ha finalizado: el enemigo ha sido batido en

todos puntos. . . . huye apresuradamente. . . . la victoria es nuestra." — El emperador entonces levantó los ojos al Cielo, y una lágrima fué su respuesta. En seguida, habiéndose desmontado, y poniendo su sable y su sombrero sobre la tierra, se arrodilló y dió gracias á Dios en alta voz. Siguiendo los otros monarcas su exemplo se arrodillaron igualmente, y dixeron: "Hermano: el Señor os asiste!" Al punto mismo todos los oficiales, ayudantes y guardia de los príncipes se arrodillaron, y guardaron por algunos minutos el mas respetuoso silencio, hasta que poniéndose en pié se oyeron mas de 100 voces que exclamaron: "El Señor nos asiste!" — Fué muy patética esta escena, en la cual tres cabezas coronadas, y gran número de guerreros distinguidos dieron de rodillas en campo raso las mas expresivas gracias al Dios de las batallas. (*Courier*.)

Bayona, 20 de enero — El paquete que venja de Londres se perdió en la noche del 19 al 20 en las costas de Fuente-rabia. El enemigo escasea de provisiones. Hai muchos enfermos entre los habitantes de San Juan de Luz y demas pueblos ocupados por los ingleses, que tienen tambien muchos enfermos en cada regimiento; pero los gefes procuran ocultarlo por todos los medios posibles. Se dice, con alguna apariencia de verdad, que los españoles estan organizando un exercito de 6000 hombres (*R. ants.*)

en Castilla-la-vieja, para asegurar su independencia. Subsiste entre ellos y los ingleses la misma falta de armonia. (*Monitor.*)

Londres, 31 de enero = Un artículo de Lausanne, inserto en los papeles holandeses dice "que Luis Buonaparte, antes de salir de Suiza para Francia, entregó una protesta al gobierno del canton de Vaud sobre todo lo ocurrido últimamente en Holanda, reservándose en ella su derecho!!! á la corona de este pais, y suplicando á dicho gobierno la coloque en su archivo, ó la envíe al landaman de la Suiza."

Idem, 5 de febrero = Las fuerzas británicas empleadas en la libertad de la península son las siguientes: *Caballeria*. Los regimientos 1.º y 2.º de Guardias de la persona: el regimiento real de Guardias de á caballo: el 3.º y 5.º de dragones de la guardia: el 1.º, 3.º y 4.º de dragones pesados: el 7, 10, 12, 13, 14, 15, 16 y 18 de dragones ligeros: el 1.º de húsares de la legion alemana: y el 1.º y 2.º de los dragones ligeros de la misma—*Infanteria*. El 1.º y 3.º de las guardias de á pié: el 1, 3, 4, 5, 7, 9, 11, 20, 23, 27, 28, 32, 36, 38, 39, 40, 42, 43, 45, 48, 50, 51, 52, 53, 57, 59, 60, 61, 62, 68, 71, 74, 76, 77, 82, 83, 84, 85, 87, 88 y 95 de línea: 1.º y 2.º ligeros de la legion alemana: 1, 2 y 5 id. de línea, y el de infanteria ligera de Brunswick.

Idem, 11. = Las cartas recibidas de Holanda anuncian que el general Bulow entró en Bruselas el 1.º del corriente, en Gante el 3, y que debia entrar el 4 en Ostende: la guarnicion de esta ciudad era de 800 hombres: todos los empleados se habian refugiado á Dunquerque—El general Maison dexó 80 hombres de guarnicion en Amberes y se retiró con el resto á Tournay (*R. ants.*) (*Times.*)

Paris, 7 de febrero. — Continuan con suma actividad las empalizadas y demas obras de defensa. Las empalizadas de las puertas de Italia, La-troue & debieron quedar concluidas ayer—Por mandato de cardenal Maury se hicieron ayer rogativas en todas las iglesias de esta capital, pidiendo á Dios (!!!) por la prosperidad de los ejércitos de S. M. el emperador y rei contra la invasion del territorio frances. (*Monitor.*)

Valencia, 14 de febrero. — Aquí estamos en la expectacion de la conducta del benémerito pueblo de Madrid, á quien suponemos amantísimo de la libertad de la patria; y por conse-

cuencia de la Constitucion: los serviles intingan sin cesar; pero que teman si llega el dia de sangre que están provocando; porque los hombres de bien, que en esta provincia son muchos, están resueltos á defender los derechos de la nacion á costa de sus vidas. Libertad, santa y justa libertad se respira en este hermoso pais, y ¡ai de aquellos malvados que intenten volvernos á la humillacion, y asquerosa servidumbre en que por desgracia hemos gemido por tantos años! (*Abeja madrileña.*)

Zaragoza, 17 de febrero—Don Antonio Maseda, edecan del mariscal de campo baron de Eroles, que en la mañana de este dia ha pasado en diligencia á la corte, ha dado la plausible noticia que el 14 del corriente se rindieron prisioneras de guerra las guarniciones de Lérida, Mequinenza y Monzon, mediante una estratagema ideada por el citado baron de Eroles, y que en dichas plazas se ha encontrado lo siguiente (*R. núm. 67*): *Lérida*: Un general de brigada, baron de L' Marc, 8 gefes, 99 oficiales, 58 caballos, 1960 soldados, cabos y sargentos, 101 piezas de artilleria, algunos obuses, morteros, y viveres para dos años—*Mequinenza*: Un general de brigada, baron de Burbar, 11 oficiales, 338 soldados, 8 caballos, 38 cañones, algunos obuses, morteros, y viveres de todo genero para mas de dos años—*Monzon*: Un capitán, comandante, 2 tenientes de gendarmes, el corregidor de Barbastro, 80 soldados &c. &c., 5 piezas de artilleria, y trigo para mas de dos años. (*Gaceta de Valencia.*)

Sitio de Peñíscola, 20 de febrero — Por el mal tiempo no se pudo trabajar.

Nuestras baterias hicieron contra la plaza 29 disparos de cañon, 15 de obus, y 11 de mortero. El enemigo dirigió contra la bateria de la derecha 3 bombas, 7 granadas y 4 balas, que no ocasionaron daño alguno.

Idem 21 — Los zapadores y algunos infantes se destinaron á construir un espaldon en la nueva bateria de morteros, el que falta blindar para su conclusion.

Por la noche se emplearon los zapadores y algunos infantes en continuar el emplazamiento sobre el cerro de Los molinos: el mucho frio no permitió hacer mas que construir una pared de piedra en seco de 7 varas de largo, 2 de ancho y 1 de altura; otra de las mismas dimensiones, inmediata á los cimientos del reducto, y terraplenar parte de los caxones que forman estas paredes.

Nuestras baterias han hecho contra la plaza y sus obras 40 disparos de cañon, 12 de obus y 18 de mortero: los enemigos contestaron con uno de bala contra la bateria de la derecha, sin ningun efecto.

Idem 22 — Los zapadores concluyeron el espaldon de la bateria nueva de morteros, donde se colocaron 10 blindas: se hicieron 4 desagaderos en la trinchera, y se niveló su piso con la pendiente necesaria.

Por la noche los citados zapadores y algunos infantes se destinaron al emplazamiento del cerro de Los molinos: se terraplenó el primero, que tendrá mas de 14 varas de largo, igual numero de ancho y 1½ de profundidad.

A las 9¹/₂ de la mañana una bomba de á 14, dirigida al castillo de la plaza, voló un repuesto, y ocasionó la destrucción de parte de la cara y torreón de aquel que mira á poniente, no descubriéndose el detrimento que pueda haber padecido la parte del mediodía.

Nuestras baterías activaron el fuego; y los enemigos, que habían tenido oculta la artillería del castillo, lo rompieron contra los puntos de nuestra línea, particularmente contra la batería de la derecha, el que duró hasta poco más de las 4 de la tarde.

De nuestra parte se hicieron 221 disparos de cañón, 67 de obus, y 52 de mortero; y por la del enemigo 103 de cañón y 150 de obus y mortero, sin otro daño que el herir levemente á un artillero, é inutilizar 3 ruedas de cureñas de á 24. (Cart. part.)

Tarragona, 22 de febrero.—Hoy esperamos las guarniciones de Mequinenza y Lérida (R. n. 67) habiendo entrado el domingo la de Monzon.—Es el caso que habiéndoseles manifestado luego que salieron de sus respectivos puntos que todo había sido un ardid y supuestas las órdenes de Suchet, tuvieron que convenir con el general Copons en Martorell en rendir las armas, dexar el botín, y ser conducidos á Francia; mas cuando llegaron al puente, en donde se hallaba el general inglés, no accedió este, y les hizo retroceder á Villafranca, sin duda de camino para las islas Baleares.

La mayor parte de los frutos están sin demanda: solo al cacao de Caracas y algodones baxos se brinda algo el mercado. Los granos abundan, y de consiguiente no hai pedido de harinas.—Los añiles de Guatemala de superior calidad encuentran tal cual salida: se han hecho ventas á 10¹/₂. (Cart. part.)

Burgos, 26 de febrero.—En esta hai buenos almacenes y no faltan raciones para la caballería: estamos aquí el cuarto escuadrón de artillería ligera, dragones de Villaviciosa, un escuadrón de lanceros del General, y una compañía de guías de la reserva de Andalucía; y de infantería, Voluntarios de Santiago en cuadro tomando gente, Guardias-walonas, y suizos: estos últimos, se creen destinados á la guarnición de Ciudad-Rodrigo (Cart. part.)

COMERCIO.

VALES.

Día 9 de marzo—.....182 á 184.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodía del 8 de marzo al del 9 se han habilitado para salir:

Místico español Nuestra Señora de los Dolores, Andres Bonilla, para Algeciras, en lastre. Místico id. Virgen de la Palma, Juan Andres Aguaviva, para Algeciras, en lastre. Laud el Grao, Mariano Sans, para Valencia, con cueros y cacao. Barca portuguesa Nuestra Señora del Rosario, Juan Transino, para Faro, en lastre. Laud español San Antonio, Miguel Oliver, para Málaga, con betas vacias y ba-

calao. Místico id. San Rafael, Francisco Muñoz Balderrama, para Algeciras, con sal. Bombarda id. las Almas, Sebastian Bas, para La Coruña, con aguardiente y arroz. Falucho id. la Virgen del Carmen, José Abao, para Málaga, en lastre: lleva un pasajero. Místico español Nuestra Señora de los Dolores, Francisco Lopez, para Málaga, en lastre. Místico id. San José y Dolores, José Maria Ortiz, para Málaga, en lastre. Polacra Nuestra Señora del Carmen, Don Juan Sevilla, para Vigo, con la misma carga de vino y aguardiente con que entró ayer en este puerto.

Desde el mediodía del 8 de marzo al del 9 han entrado:

De Veracruz y La Habana fragata mercante española la Encantadora, Don Andres Begoña, con frutos: salió de Veracruz el 1.^o de diciembre, y del segundo puerto en 51 dias: con correspondencia, y no trae novedad particular de aquel reino: conduce 7 pasajeros: consignada á la ciudad de Isturiz. De arribada lugre español Magdalena, Francisco Antonio Meaurio, con aceite, aguardiente y cacao, para Bilbao: este buque salió de este puerto para aquel hace 28 dias, y le fué necesario arribar por el mal tiempo. De Huelva místico español Dolores, Francisco Lopez, en lastre, en 1 dia. De Ayamonte místico id. San Cayetano, José Maria Gonzalez, con recova, en 3 dias. De Lisboa místico portugues San Antonio y Animas, Antonio Mendez, con manteca y quesos, en 2 dias.

CARGAMENTOS

De entrada.

Fragata española Encantadora, cap. y maestro Don Andres de Begoña, procedente de Veracruz y La-Habana, consignada á los Señores Viuda de Isturiz é hijos, conduce: 100 caxas de azúcar, á Don Luis Gargollo; 200 id. con id, á Don Lorenzo Mulagamba; 385 sacos cafe, á los Sres. Vienne y Larrue; 4 caxones de tabaco y 1 id. de dulces, á Don Gonzalo Herrera; 540 caxas de azúcar, y 20 caxones de tabaco torcido, á dichos consignatarios.

Polacra española N. S. de los Desamparados, cap. Felix Baster, procedente de Arens, consignada á sí mismo, conduce: 160 botas de vino, á dicho consignatario.

De salida.

Místico español Virgen de los Dolores, cap. José Lopez, despachado por Don Angel Garrino, para Santander, conduce: 110 pipas de aguardiente, 60 barriles id., y 75 sacas cacao.

BUQUES QUE SE HALLAN A LA CARGA.

Fragatas Veloz y Feliz, caps. Don German de Cabièces y Don José del Cotarro, para Veracruz [R. ants. Se despachan por Don Fernando de La-sierra.]

Para Veracruz berg. Catalina (a) Santísima Trinidad, su maestro Don Manuel de Los santos: saldrá á la mayor brevedad, sin sujetarse á convoi. [Lo despacha Don Juan de Uria, calle de San Agustín núm. 92].

Para *Londres* bergantin ingles *Lovely Nelly*, de 180 toneladas extranjeras: saldrá con el primer con-
voi; y solo admite géneros finos. [Se despacha en
la calle del Consulado- Viejo núm. 45.]

Para *Londres en derechura* bergantin ingles *Catalina*, cap. Guillermo Esseau, de porte de 240 to-
neladas, saldrá á la mayor brevedad con convoi, por
tener gran parte de su carga asegurada. [Se despa-
cha por Don Pedro Lacave, calle del Carbon
núm. 129.]

Para *La-Habana* bergantin *Dolores* (à) *General
Cuesta*: tiene mas de los dos tercios de carga por
cuenta de expedicion. [Se despacha por Don Alexo
Sagastui, calle de La-compañia, núm. 1]

Para *La-Habana* fragata *San José* (à) *El co-
mercio*, forrada en cobre y con excelente comodi-
dad para pasajeros: tiene gran parte de carga, y sal-
drá en todo marzo, ó antes si hubiese convoi. [Se
despacha en casa de Don Leandro José Viniégra,
calle del Camino, núm. 80.]

Para *Lima* la fragata *N. S. del Còrmen* (à) *La
Neptuno*, cap. Don José Vicente Zinza, saldrá el
dia 20 del corriente, por tener mas de la mitad
de la carga por cuenta de la expedicion. [Se
despacha por Don Miguel Almorza, calle de Mur-
guia núm. 125]

Para *La-Habana* berg. esp. *San Ignacio de Loyo-
la*, de porte de 120 toneladas, bien pertrechado;
saldrá en breve. [Se despacha por Don Francisco
de Paula Ugarte, calle Ahumada núm. 4.]

Para *Santander* místico español *Virgen de la So-
ledad*, cap. Tomás Mantilla: lleva piloto práctico
de aquella costa. [Lo despacha Don Angel Gaz-
zino, calle de Murguia núm. 128.]

Para *Belfast en Irlanda* fragata inglesa *Lady
Gambier*, cap. Diego Reid, de porte de 150 tone-
ladas, recibirá géneros ligeros, y saldrá dentro de
breves dias por tener buena parte de su carga abordo.
[Se despacha por los Señores Don Guillermo Duff
Gordon y comp., calle Flamencos núm. 2.]

Para *Lima en derechura* fragata *Carlota de Bil-
bao*, su maestro Don Manuel Exhelme, cierra su
registro el 28 del corriente, y saldrá el 31. [Se
despacha en casa de Don Antonio Artecheu, calle
de La-Atuana núm. 23.]

Para *Pasages* el xabeque ingles *Seminario Nau-
tico*, cap. Don José Viale; armado con 10 caño-
nes y tripulacion correspondiente: saldrá á la ma-
yor brevedad. Lleva piloto práctico de aquella costa.
[Se despacha por Don Angel Gazzino.]

Para *Santander* fragata española *Pastora*, cap.
Don Pedro Leguina, armada con 6 cañones de á 8
armas menores y tripulacion correspondiente, saldrá
con la mayor brevedad; admite pasajeros por tener
camara proporcionada para su acomodo. [La despa-
cha Don Angel Gazzino.]

Para *Lisboa y Pasages* goleta portuguesa *Buena
amistad*, cap. Burrego: saldrá el 12: solo admite
carga de poco volumen y pasajeros. [Se despacha
por Don Pedro Sebastian Odra.]

Para *La-coruña* bombardá española *San Antonio*,
cap. José Antonio Martínez: saldrá á la mayor bre-
vedad. [Se despacha por Don Angel Gazzino.]

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor: La caricatura que V.
publicó ayer de Buonaparte me hizo con-
cebir otra muy adaptada al gusto de este
pais. La alegoria es Napoleon con su ves-
tidura imperial montado sobre la Europa;
esto es, sobre el toro que es su emblema;

y á este animal encorbándose, y brincando
en punto de despedirlo á tierra por las astas:
se puede manifestar perseguido de los pi-
cadores Jorge, Alexandro, Federico, Fran-
cisco, y Carlos Juan, vestidos el primero
á la inglesa, el segundo á la rusa, el
tercero á la prusiana, el cuarto á la alemana,
y el quinto á la sueca; añadiendo un pri-
mer espada Arturo á la antigua española,
y ademas los banderilleros de nombre en
esta guerra, que lo acosan por todas partes,
vestidos segun el gusto de cada nacion. Este
es solamente el pensamiento, que el artista
podrá adornar con su ingenio, al cual puede
V. asegurar que si lo desempeña bien ten-
dra pronto y buen despacho; porque el pú-
blico se apresurará á comprar la corrida de
este bravo toro, que se está lidiando ac-
tualmente en las cercanias de Paris. = Su
atento servidor—J. M. D.

[Cádiz 5 de marzo de 1814.]

AVISOS.

En la libreria de la viuda de Navar-
ro, junto á San Agustin, se admiten sus-
cripciones á la obra titulada Memorias pa-
ra la vida del Excmo. Señor Don Gaspar
Melchor de Jovellanos, y noticias ana-
líticas de sus obras, por Don Juan Agus-
tin Cean de Bermudez. Se dividirán en
dos partes, conforme á su contenido, y lle-
narán un solo volumen en 8.º marquilla
de buen papel, que comprehenderá mas de
400 páginas. A 12 rs. vn. á la rústica
para los suscritores, y despues de impre-
so se venderá á 16 para los que no lo
sean.

Pedro Garreton, maestro de primer cal-
zado, con obrador y tienda en la plaza
de San Agustin, ofrece al público de Cádiz
presentar y construir botas con trase-
ras de patente, cortadas y acartonadas
propiamente á la inglesa, á precios mo-
derados. Y otras de nuevas y distintas
construcciones, inventadas por el dicho, á
seis ps. fs. el par. Suplica tengan la bon-
dad de avisar ó pasar á su obrador á
verlas.

En la libreria de Cerezo, calle de la
Verónica núm. 170, se vende la comedia
en dos actos Suceso de Malaga: los fran-
ceses huyendo, batalla de Alora y glorio-
sa entrada de los españoles.

Cádiz 9—En Veracruz no ocurría novedad par-
ticular en 1.º de diciembre últ. (Véase Cap. del
Puerto) — Aquel comercio se habia brindado á au-
xiliar la subida del convoi facilitando cincuenta mil
duros.